

des premiers âges de foi. Pour ce motif, le Souverain Pontife, dans son Encyclique *Auspicato concessum est*, dans sa Constitution *Misericors Die Filius*, et dans son Encyclique sur la franc-maçonnerie *Humanum genus*, comme aussi par des recommandations incessantes, a présenté le Tiers-Ordre de Saint-François à tous les catholiques de bonne volonté comme le moyen le plus efficace de réagir contre l'esprit du monde et de les ramener à la piété forte de la primitive Eglise.

Il est nécessaire de remonter en arrière, de se rappeler la mission de François d'Assise, l'opportunité de son œuvre et les analogies qui existent entre le XIII<sup>e</sup> et le XIX<sup>e</sup> siècles dans le mal et le remède à opposer au mal.

Une nuit que le Pape Innocent III dormait dans le palais de saint Jean de Latran, il vit en songe la basilique sur le point de s'effondrer, lorsqu'un homme se présenta pour en soutenir sur ses épaules les murailles chancelantes. Cette homme, couvert des haillons de la pauvreté, n'était autre que François d'Assise.

L'Eglise alors traversait une crise redoutable. A l'occasion des croisades, le luxe et la corruption orientales avaient envahi l'Europe chrétienne : la simonie et l'incontinence désolaient le sanctuaire ; de prétendus réformateurs, criant au scandale, prenaient acte de ces désordres pour introduire dans l'Eglise le schisme et l'hérésie ; les peuples se soulevaient ; de toutes parts ce n'était que guerres, anarchie, flots de sang répandu ; et, au milieu de ces divisions intestines, les Turcs menaçaient d'envahir toute l'Europe pour arborer le croissant sur les ruines du christianisme.

Que fit alors saint François et son premier Ordre ?... Jésus-Christ et les apôtres revenus sur la terre, l'Evangile pratiqué en plein, l'esprit évangélique renouvelé et infiltré dans les masses.

François fonde un second Ordre. Sa mission sera de prier sur les hauteurs de la pénitence et de la contemplation pour ces conquérants pacifiques.

Mais l'élan que François d'Assise communiqua au XIII<sup>e</sup> siècle ne s'arrêta point là. « On ne saurait croire, dit Léon XIII (Encycliq. *Auspicato*), avec quelle ardente sympathie, qui allait jusqu'à l'impétuosité, la foule se précipitait vers François. Partout où il allait, un grand concours de peuple le suivait, et il n'était pas rare que